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·

纪念国家杰出青年科学基金实施 10 周年
·

“
杰青

”
催化出来的优秀科学家

—
记 四川大学校长谢和平院士

李志伟

(光明 日报
,

北京 1(XXX〕)

对于矿业
,

谢和平院士总有一种沉甸甸的责任

感
。

中学毕业时正值文化大革命期间
,

无书可读的

他回乡务农
。

一天中午
,

随着一声巨响
,

就在他曾经

挖过煤的乡办煤窑里
,

几个活生生的青年被瓦斯爆

炸夺去了生命
。

“

那景象惨不忍 睹
” ,

20 多年后
,

已是中国工程

院院士
、

四川大学校长的谢和平
,

向记者讲述这段往

事时
,

依然是那样的沉重
。

他说
, “

正是这刻骨铭心

的一幕
,

坚定了我探索矿业的决心
” 。

恢复高考制度后
,

谢和平毫不犹豫地报考了中

国矿业大学
,

选择给矿业界带来无数次灾难的岩石

断裂问题作为自己 的研究方向
。

19 85 年
,

正在攻读

博士学位的他创造性地将分形几何与损伤力学相结

合
,

对裂隙岩体进行非连续变形
、

强度和断裂破坏的

研究
,

试图开辟岩石力学新天地
。

这是一个国内外无人涉足的新领域
,

许多人很

不以为然
。

一些领导
、

专家干脆直接告诉谢和平
,

你

这个理论能有什么意义
,

还是到现场搞项 目出成果

保险
。

缺少支持
,

谢和平并不灰心
。

此后十年间
,

他抓

住一切可以利用 的时间
,

在这个领域孜孜以求
。

期

间
,

考上北京 医科大学的弟弟不幸瘫痪
,

52 岁 的慈

母碎然去世
,

心爱的女儿因病永远离去… …这些
,

都

没能阻止他前进的步伐
。

值得庆幸的是
,

19 88 年谢和平顺利获得博士学

位
,

得到了国家自然科学基金青年基金项 目的资助
。

“

别看只有 3 万元
,

却使我得以按自己感兴趣的方向

开展研究工作
” 。

几经周折
,

谢和平的一些科研成果

陆续问世
,

英文专著 《F RA CTA L NI oR CK ME CHA N
-

IC S》被国内外专家评为第三代分形研究领域的代表

作
。

美国犹他大学
、

英国皇家学会等国外知名研究

机构聘他为客座教授或客座研究员
,

多次邀请他前

去讲学或合作研究
。

即便这样
,

谢和平依然缺乏经

费的支持
。

用他自己的话
, “

你搞理论的东西
,

不可

能立刻有效果
,

人家 自然不愿投资
。 ”

谢和平依旧没

有灰心
。

那几年
,

他白天在学校给学生上课
,

晚上 回

到家里继续搞研究
,

艰难地将研究继续往下做
。

“

是国家杰出青年科学基金给了我一个实实在

在的支持
。 ”

谢和平语气中充满感激
。

他告诉记者
,

在他事业最需扶持的时候
,

国家设立了杰出青年科

学基金
。

当时尚在国外讲学的他抱着试试看的心理

寄去了材料
,

没想到很快通过专家评估
,

成为国家杰

出青年科学基金的首批资助对象
。

,’1 99 4年的 60 万元可不是一个小数 目
。 ”

谢和平

说话的节奏明显加快
, ”

这笔钱解除了我的后顾之

忧
,

我们建实验室
、

招学生
,

针对采矿和岩土工程的

迫切需要
,

深人系统地开展裂隙岩体的破坏力学及

其工程应用研究
,

取得了一批高水平的研究成果
” 。

运用损伤力学
、

分形几何
、

非平衡统计力学
、

材

料物理等理论
,

谢和平系统研究了裂隙岩体的几何

形态
、

定量描述方法
、

断裂机制
、

统计强度
、

本构关系

以及断层节理力学行为
,

建立了非连续裂隙岩体力

学研究的新理论体系 ;他将理论成果创造性地用于

解决煤矿开采中的技术难题
,

提出和设计了一套
“

顶

煤弱化预爆破技术方案
” ,

突破了国际采矿界公认的

坚硬厚煤层不能采用放顶开采的技术瓶颈
,

提高了

回收率 ;他首次应用分形方法得到了岩体断层滑移
、

沉陷量与节理空间分布
、

粗糙度的定量关系
,

提出用

局部有限样本进行分形插值获得矿山深部断层表面

形态的方法
,

成果在河南鹤壁矿务局应用后取得了

近千万元人民币的直接经济效益
。

(下转 3 10 页 )

本文于 2X( 抖 年 7 月 29 日收到

DOI : 10. 16262 /j . cnki . 1000 -8217. 2004. 05. 016



3 10 中 国 科 学 基 金 2《X又 年

年来
,

理论物理专款投人的总经费为 18 印 万元
,

与

国家自然科学基金资助的其他项 目相比还是相对少

的
,

而收效是比较好的
。

总结 10 年来理论物理专款实施情况
,

证明自然

科学基金会当时设立
“

专款
”

的决策是正确的
,

也是

值得的
。

近年来 自然科学基金会对理论物理专款的

投人不断增加
。

在新的形势下
,

如何发挥理论物理

专款的作用和特点
,

它应该如何定位
,

这是摆在我们

面前的一个问题
。

我们认为
:
理论物理专款仍应继续保持 自己的

特点
,

它不是国家 自然科学基金资助项 目的简单补

充
,

而是要发挥它灵活机动的优势
,

根据国际国内理

论物理发展的前沿和最新研究成果
,

及时地进行顶

层设计
,

组织优秀人员进行攻关
,

培养青年人才
,

广

泛开展国际
、

国内的学术交流和讲习活动
,

改善理论

物理研究环境
,

以促进我国理论物理研究再上一个

新台阶
。

对今后一个阶段的主要工作的具体建议

是
:

( l) 继续支持李政道和杨振宁先生领导的研究

项目
,

使项 目组在他们的指导下做出高水平的研究

成果 ;

( 2) 发挥专款灵活机动的特点
,

依靠领导小组的

学术指导
,

及时组织资助具有原创性的重要理论物

理课题
,

发掘创新思想和创新人才
,

促进研究发展和

参与国际竞争 ;

( 3) 继续组织理论物理前沿讲习班和研讨班
,

培

养年轻人才
,

提高研究水平
,

加强国际合作交流
。

邀

请国际著名科学家来华讲学
,

以提高讲习班的水平

和档次 ;

( 4) 继续做好
“

东西部地区合作项目
” ,

加强东西

部专家的合作与交流
,

切实关注和扶植中西部地区

理论物理研究和人才培养 ;

(5) 继续做好
“

博士研究人员启动项 目
” ,

支持工

作优秀的理论物理博士后尽快地进人研究工作
,

为

取得正常的经费支持打好基础 ;

( 6) 为普及理论物理知识
,

吸引更多的年轻人投

入和献身到物理学的研究中来
,

同时也为广大读者

扩大知识面和更新知识提供一套有益的读物
,

组织

各领域的专家撰写和出版《现代物理前沿丛书》
。
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近年来
,

谢和平先后主持完成了十余项国家和

省部级重要科研项 目
,

研究成果 1卯 5 年获国家自然

科学奖三等奖
,

199 8 年
、

1999 年获国家科技进步奖

三等奖
,

2X( 刃 年获国家科技进步奖二等奖
,

美
、

英
、

德
、

日等国的科学家称他是矿山岩体力学理论与工

程应用研究领域的
“

国际领先科学家
” 。

“

国家杰出青年科学基金是青年人成长的催化

剂
,

它为青年科技工作者的自由探索提供了一个基

本的保障
,

我就是在
“

杰青
”

基金的扶持下成长起来

的
。 ”

采访结束时
,

谢和平不忘为四川大学的青年学

者呼吁
, “

四川大学现有
“

杰青
”

巧 位
,

我希望能达到

40 位以上
,

这才与我们川大的学术地位相称
。 ”


